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Сегодня в номере 
0 В центре внимания полн* 

техников — материалы XXVII 
съезда КПСС (1-я стр.) 

ф Читатель продолжает раз
говор на тему «Инженер завт
рашнего дня. Каким он должен 
быть?» (2-я стр.) 

ф Как провели каннкулы 
иностранные студенты Л П И 
(3-я стр.) 

ф Каким вы хотите видеть 
«Политехник» — первые откли
ки на анкету редакции (4-я стр.) 

За успехи в соревновании ] 
МИНИСТЕРСТВО высшего н среднего специального | 

образования СССР, Центральный комитет профсоюза ра- | 
ботников просвещения, высшей школы и научных учреж- | 
деннй наградили Почетной грамотой и второй денежной | 
премией коллектив нашего института — за достижение вы- I 
сокнх результатов во Всесоюзном социалнстическом сорев- | 
нованни, за выполнение и перевыполнение заданий 1985 | 
года и одиннадцатой пятилетки и большую работу по под- | 
готовке высококвалифицированных спецналистов, повыше- | 
нию эффективности и качества идейно-воспитательной, | 
учебно-методической и научно-исследовательскон работы. 

Посвящается XXVII съезду КПСС 

Победители 
и призеры 

21 ФЕВРАЛЯ состоялось т о р 
жественное заседание комитета 
В Л К С М , посвященное XXVI I 
съезду КПСС. На нем были подве
дены итоги смотра-конкурса 
комсомольских организаций фа
культетов в честь высшего ф о р у м а 
коммунистов страны. 
I По результатам соревнования 
I место заняла комсомольская орга
низация факультета технической 
кибернетики (секретарь комитета 
В Л К С М В. Попов). 11 место — 
комсомопьская организация Р Ф Ф 
{секретарь комитета В Л К С М В. Яды
кин), 111 место — комсомольская 
организация Ф Э У П (секретарь к о 
митета В Л К С М А. Ю ш и н ) . 

Эти к о м с о м о л ь с к и е коллективы 
добились первенства благодаря хо
рошей организаторской работе 
комитетов В Л К С М , к о м с о м о л ь с к о г о 
актива в учебных группах. К о м с о 
мольцы факультета технической к и 
бернетики стали лучшими в инстн-
^'уте по успеваемости, р а д и о ф и з и 
ки сильны своими стройотрядов
с к и м и традициями, у к о м с о м о л ь -
•Яев Ф Э У П сложилась четкая систе
ма организационной работы. 

Факультеты-победители были 
награждены Почетными грамотами 
комитета В Л К С М института и цен
ными подарками, а к о м с о м о л ь с к о й 
организации Ф Т К было вручено 
переходящее знамя. 

Последние места в с м о т р е -
к о н к у р с е заняли к о м с о м о л ь с к и е 
организации гидротехнического, 
электромеханического и механико-
Мзшиностроителькых факультетов. 
Комитетам к о м с о м о л а этих фа
культетов предстоит серьезная ра
бота по устранению недостатков. 

.На заседании также был утверж
ден текст Рапорта к о м с о м о л ь с к о й 
организации партийному комитету 
института в честь XXVI I съезда 
КПСС. 

С. ГОЛУБЕВ, 
' секретарь комитета 

ВЛКСМ института 

ВО ВРЕМЯ работы XXVI I 
съезда КПСС в институте прошел 
ряд м е р о п р и я т и й в честь этого 
знаменательного события. 

Митинг преподавателей, студен
тов и сотрудников института, пос
вященный съезду, открыл замести
тель секретаря парткома В. Н. Бу
сурин. На митинге выступили зас
луженный деятель науки и техники 
РСФСР, профессор П. Л . Иванов, 
инженер лаборатории мини- и 
м и к р о - Э В М Н. К. Розова, с е к р е 
тарь комитета В Л К С М Ф Т К В. А. По
пов, профессор, ветеран партии 

Н. В. Телегин, п р о р е к т о р по науч
ной работе профессор В. М . Нико
лаев. 

Была зачитана телеграмма в ад
рес политехников от делегата 
XXVI I съезда КПСС секретаря 
парткома ЛПИ Ю. К. Михайлова. 

Участники митинга приняли 
р е з о л ю ц и ю , в к о т о р о й были о д о б 
рены и п о д д е р ж а н ы важнейшие 
стратегические направления, и з 
ложенные в Политическом докла
де ЦК КПСС XXVI I съезду КПСС. 

В дни работы съезда состоялся 
единый политдень. 

Идеологический партийный актив 
института принял участие в тема
тическом вечере «Партия — наш 
рулевой», на к о т о р о м п р о б л е м ы , 
поднятые в Политическом докладе: 
м е ж д у н а р о д н ы е отношения и зада
чи внешнеполитической деятель
ности; концепция ускорения со
циально-экономического развития 
страны и роль партии; вклад ученых 
в решение народно-хозяйственных 
задач — получили освещение в выс
туплениях зам. секретаря парткома 
В. А. Леванкова, проф. А. Г. Ш е 
велева, И. В. Климина. 

В ДОБРЫЙ ПУТЬ, ВЫПУСКНИК-86! 
ФЕВРАЛЬ. На кафедрах нашего 

института в этот месяц проходит 
защита дипломных работ и п р о е к 
тов. На улице холодно, зато по-нас
тоящему ж а р к о в аудиториях. За
щита завершает процесс обучения 
студентов в институте. Они отчиты
ваются перед строгой экзамена
ционной комиссией, представляя на 
смотр с т р о г о г о ж ю р и продукт 
своего н а п р я ж е н н о г о труда послед
них месяцев. Зачастую это их первая 
самостоятельная инженерная ра
бота. 

А у д и т о р и и , где проходит защита 
дипломов, м о ж н о узнать сразу. 
О к о л о них стоит необычное о ж и в 
ление, входят и выходят преподава
тели, студенты, толпятся «болель
щики» и «наблюдатели». Там, за 
дверьми — последняя «ступень», 
перешагнув к о т о р у ю выпускники 
получают квалификацию инженера. 

Дверь открывается, еще н е м н о ж 
ко, и... вот он выходит, только что 
родившийся м о л о д о й специалист. 
На лицах у одних растерянные улыб
к и , другие хотят казаться серьез-

,ными, но всех выдает счастливый 
блеск глаз. Еще бы — достигнута 

'заветная цель, к к о т о р о й шел пять с 
половиной лет! 

И так два-три раза в неделю, 
почти весь день, целый месяц. А в 
аудиториях у ж е прикалывают к 
стенке новые листы ватмана, начи
нается следующая защита, и снова 
строгие профессора ищут слабые 
места, задают вопросы, а находчи
вые выпускники находят достой
ные ответы. 

В состав государственной экзаме
национной комиссии гидротехни
ческого факультета по специаль
ности «Строительство речных соо
р у ж е н и й и гидроэлектростанций» 
входят замечательные л ю д и , изве
стные ученые, профессора и 
доценты, работающие на ГТФ: 
С. А. Кузьмин, А. Л . М о ж е в и т и н о в , 
П. П. М и р г о р о д с к и й , П. Л . Иванов и 
другие. Это знатоки своего дела, 
они воспитали сотни инженеров, ру
ководителей производства. Они 

щ е д р о делятся со студентами свои
ми о б ш и р н ы м и знаниями, передают 
свой богатейший опыт. У этих л ю д е й 
мы всегда м о ж е м найти д о б р ы й с о 
вет и п о д д е р ж к у . Символично, 
почетно и приятно получать путевку 
8 ЖИЗНЬ из рук таких л ю д е й ! 
Продолжается эстафета поколений. 

Быстро прошел февраль, а вместе 
с ним и защита. Я попросил расска
зать о дипломных проектах этого 
года Павла Петровича М и р г о р о д 
с к о г о — члена ГЭК № 1 ГТФ: 

— Павел Петрович, что вы м о ж е 
те отметить в работах дипломан
тов этого года, появилось ли что-
нибудь новое, какие работы заслу
живают особого внимания, пред
ставляют научный и практический 
интерес! 

— Хочется отметить высокий уро
вень большинства дипломных 
проектов. М н о г и е из них заслужили 
высокую оценку. Каждый п р о е к т — 
это большая самостоятельная р а б о 
та, которая представляет о п р е д е 
ленный научный интерес и несет 
в себе элемент новизны. Есть 
несколько работ, о которых м о ж н о 
сказать особо. Так, Наталья М и т р о 
фанова выполнила очень интерес
ный, на высоком уровне проект на 
тему «Анализ работы ж е л е з о б е т о н 
ных элементов атомных электро
станций». В ходе выполнения этой 
работы Наташа, безусловно, сдела
ла большой шаг вперед как буду
щий и н ж е н е р . 

По д о г о в о р у о творческом сот
рудничестве института «Гидро
проект» было выполнено четыре 
дипломных проекта по разработке 
новых шлюзов Волго-Балтийского 
водного пути. Все эти работы будут 
рассматриваться в качестве перс
пективных вариантов при даль
нейшем проектировании. Авторами ' 
этих проектов являются Екатерина 
Ростова, Владимир Соловьев, На
талья Д е м и д о в а , Алла Д о б р о в а . 

Два очень интересных проекта 
было выполнено в рамках студен
ческого КБ «Гидротехник», не так 
давно созданного на нашем факуль

тете, Один из них касается Волго-
Д о н с к о г о водного пути, автором 
разработаны рыбопрЬпускные соо
р у ж е н и я . Авторы этих работ, к о т о 
рые выполнялись непосредственно 
для промышленности, Галина 
Амельченкова и Нина Петошина. 

Названные выше работы достой
ны самой высокой похвалы, а их ав
торы, да и все выпускники, доказа
ли, что им по плечу большие и труд
ные задачи, которые им придется 
решать в недалеком б у д у щ е м п р и 
дя на производство. 

. В Политическом докладе 
X X V I I сьезда КПСС М . С. Горба
чев остановился на задаче перест
ройки высшего и среднего спе
циального образования. Говорилось 
о том, что в последние годы рост 
выпускников не сопровождается 
должным повышением качества их 
подготовки. Отмечалось также, 
что студенты вузов с первых курсов 
должны принимать учасгие в НИР и 
во внедрении ее результатов в про
изводство. Как обстоят дела по дан
ным проблемам на ГТФ! 

— Гидротехнический " факультет 
славится своими традициями. Здесь 
воспитано м н о г о прекрасных спе
циалистов, руководителей п р о и з 
водства. М о ж н о сказать, что по 
качеству подготовки специалистов 
это единственный факультет в стра
не. Выпускников ГТФ м о ж н о встре
тить практически во всех уголках 
СССР, связанных с объектами г и д 
ротехнического строительства, и 
везде они зарекомендовали себя 
х о р о ш и м и и квалифицированными 
работниками. Руководство факуль
тета тщательно подходит к отбору 
студентов в процессе обучения, и 
далеко не все из поступивших в 
институт приходят к диплому. Ос
таются те, кто действительно хочет 
овладеть своей будущей профес
сией. Такую линию мы б у д е м д е р 
жать и в дальнейшем. Что касается 
научно-исследовательской работы 
студентов, то такая в о з м о ж н о с т ь на 
факультете есть, и у к о г о есть ж е 
лание работать в студенческом КБ и 

на кафедре, то они могут его осу
ществить, но пока дело это д о б р о 
вольное. Особенностью ГТФ являет
ся то, что студентам, п р е ж д е чем 
заняться исследовательской дея
тельностью п о специальности, при
дется накопить определенный ба
гаж необходимых знаний. О д н а к о 
у ж е с первых курсов гидротехники 
имеют большие в о з м о ж н о с т и для 
приобретения практических навы
ков в стройотрядах и на г е о ф и з и 
ческой практике. В п р о ш л о м году 
лучшие п е р в о к у р с н и к и получили 
возможность пройти геофизиче
с к у ю практику в отряде «Гидротех
ник», который занимался к б н к р е т -
ной работой, результаты к о т о р о й 
у ж е пошли в производство. Опыт 
получил п о д д е р ж к у . Такой отряд, 
выполняющий х о з д о г о в о р н у ю ра
боту, будет и в этом году. Студен
тов нашего факультета нельзя счи
тать оторванными от производ
ственной деятельности. 

— Павел Петрович, у вас огром
ный опыт практической, научной и 
преподавательской работы. М о ж е т 
быть, есть какие-либо «универсаль
ные» советы поведения дипломанта 
на защите проекта! 

— УниверсальньСх советов по дан
ному вопросу нет и не м о ж е т быть. 
Каждая защита — это что-то новое, 
отличное от п р е д ы д у щ е г о . О б щ е е 
лишь одно — это «дуэль» м е ж д у 
з а щ и щ а ю щ и м с я и группой маститых 
ученых, мастеров, досконально 
знающих свое дело. И здесь все ре
шает культура к а ж д о г о студента, 
а также техническая эрудиция. Ну и, 
конечно ж е , спокойствие и уве
ренность в себе. Надо х о р о ш о 
знать о чем говоришь — чем точнее 
знания, тем легче вам будет. 

Итак, все позади. Закончены за
щиты, свернуты листы ватмана, 
получены долгожданные дипломы... 
И вместе с тем все еще впереди, 
впереди о г р о м н ы е планы и большие 
свершения. 

А. ГОРШКОВ, 
член комсомольско-

молодёжной редколлегии 

Норма ж и з н и — трезвость 

А КАКОВЫ ЖЕ ВЫВОДЫ? 
в «ПОЛИТЕХНИКЕ» № 2 в ма

териале «Из комсомола исключе
ны...» рассказывалось о серьезных 
проступках ряда студентов нашего, 
института, связанных со спекуля
цией и появлением в общественном 
месте в нетрезвом виде. К наруши
телям, говорилось в материале, при
менены строгие меры. 
' Но мы пока не знаем, каковы вы
воды на будущее из этнх прискорб
ных фактов сделали для себя в ко
митетах ВЛКСМ соответствующих 
факультетов — ФМетФ, ФТК н осо
бенно ГТФ? Что предполагают пред
принять комсомольцы в деле совер
шенствования идей но-вое питатель
ной работы в своих организациях? 
Словом, что, по их мнению, надо сде

лать и делается, чтобы не повторя
лось подобное? * 

Также пока не в курсе дела редак
ция, какие уроки из случившегося 
извлекли для себя в подобных си
туациях в комсомольских организа
циях ЭлМФ и РФФ (см. информа
цию из комитета ВЛКСМ ЛПИ в 
«Политехнике» № 31, 1985 г., и ма
териал рейдовой бригады «Совсем не 
смешные «игры».., «Политехник» 
№ 32, 1985 г.). Нас, повторяем, 
очень интересует, как в комитетах 
ВЛКСМ названных факультетов 
теперь осуществляется работа по 
борьбе с пьянством и алкоголизмом, 
что предпринято — опять же кон
кретно, — чтобы искоренить подоб
ные явления, позорящие честь вуза? 

После критики... 
молчание? 

§ пост 
ДЕЙСТВЕННОСТИ 

«КУДА направлен свет «КП»?». В 
материале под таким названием 
(«Политехник» № 1) критиковалась 
работа штабов «Комсомольского 
прожектора» Ф М Ф , Ф Э У П и 
Ф М е т Ф . Сообщалось, что «штаб 
«КП» института за развал работы 
передал на рассмотрение «КП» фа
культетов персональные дела пред
седателей «КП». Выражалась надеж
да, что «комсомольские организа
ции этих факультетов примут меры 
для исправления создавшегося по
ложения дел». 

Но каковы ж е эти меры и как они 
осуществляются? Надеемся, что к о 
митеты ВЛКСМ названных факуль

тетов п р о и н ф о р м и р у ю т об этом ре
дакцию и, соответственно, читате
лей «Политехника». 

В МАТЕРИАЛЕ «Руку помощи под
ростку» («Политехник» № 1) гово
рилось о недостатках в организации 
шефской работы комсомольскими 
организациями ГТФ, Р Ф Ф , Ф М е т Ф , 
Э н М Ф и ЦНИИ РТК. Как ж е отреаги
ровали на критические замечания в 
свой адрес, высказанные на заседа
нии б ю р о комитета В Л К С М ЛПИ, 
названные организации? Редакция 
ждет ответов из комитетов ВЛКСМ 
данных факультетов. 



ПОЛИТЕХНИК № 9 

ЧИТАТЕЛЬ 
ПРОДОЛЖАЕТ 

РАЗГОВОР 

ИНЖЕНЕР ЗАВТРАШНЕГО ДНЯ. 

(«Начинается с интереса!», «Пблитехник» № 7) 

Ближе к практике! 
НЕМАЛОВАЖНАЯ роль в р е 

шении экономической стратегии 
партии, намеченной ХХУМ съез
д о м КПСС, принадлежит выс
шей школе. Происходящие в 
настоящее время глубокие пре
образования во всех областях 
общественной жизни требуют 
от высшей школы глубокой пе
рестройки работы вузов, чтобы 
заложить основы для выходе на 
качественно новый этап разви
тия высшего образования. 

В своем докладе на расши
ренном заседании коллегии 
Минвуза в ноябре 1985 года 
министр высшего и среднего 
специального образования 
СССР Г. А. Ягодин 8̂  качестве 
главной задачи настоящего и 
будущего высшей школы выд
винул задачу коренного улуч
шения качества подготовки 
специалистов, и п р е ж д е всего 
инженеров. Здесь, указал м и 
нистр, потребуются не только 
обновление содержания обра
зования, но и пересмотр самих 
принципов и ф о р м организации 
учебно-воспитательного п р о 
цесса, всей работы учебных за
ведений. 

В связи с этим предлагаем на 
обсуждение преподавателей и 
студеитов один из путей совер
шенствования учебного про
цесса — изменение практики 
планирования расписания заня
тий в вузе. 

Сложившаяся практика пла
нирования учебного процесса в 
вузе основана на распределе
нии часов учебной недели м е ж 
ду изучаемыми дисциплинами и 
видами занятий. С точки зрения 
конкретной дисциплины это 
приводит к тому, что использо
вание времени, отведенного на 
ее изучение, разбивается поне
дельно и все недели считаются 
одинаковыми по составу учеб
ных занятий. Переходя на язык 
теории систем, м о ж н о утверж
дать, что происходит разделе
ние всей системы (учебной дис
циплины) на* подсистемы (час
ти дисциплины, изучаемые в 
к а ж д у ю учебную неделю), п р и 
чем все подсистемы волевым 
п р и е м о м делаются одинаковы
м и , а все связи м е ж д у ними о б 
рываются. Х о р о ш о известно, 
что такой подход приводит к 
полному исчезновению свойств 
системы, которые заключены в 
связях, подвергшихся разру
шению. 

Покажем это на примере. 
Пусть изучение дисциплины 
включает в себя следующие ви
ды занятий: лекции (30 часов), 
упражнения (30 часов], лабора
торные работы (30 часов), к у р 
совой проект (15 часов). В соот
ветствии с существующим прин
ципом понедельного планиро
вания получается, что в течение 

всего семестра (допустим, 15 
недель) учебная неделя будет 
включать в себя: 2 часа лекций, 
2 часа упражнений, 2 часа лабо
раторных работ и 1 час курсово
го проектирования. Однако л ю 
бому преподавателю хорошо 
известно, что проводить у п 
ражнения, лабораторные рабо
ты, а тем более курсовое п р о е к 
тирование в начале семестра, 
когда студенты еще практи
чески не имеют знаний по пред
мету, совершенно бессмыслен
но. Таким о б р а з о м , в начале 
семестра из 7 учебных часов 
5 еженедельно, если не пропа-. 
дает, то используется крайне 
неэффективно. С д р у г о й сторо
ны, в конце семестра, когда ла
бораторные работы и курсовое 
проектирование наиболее эф
фективны, при понедельном 
планировании времени на них 
не хватает. То ж е самое м о ж н о 
сказать и об упражнениях, к о 
торые наиболее эффективны 
где-то в середине семестра. 

Такое планирование занятий 
отрицательно сказывается и на 
работе учебных лабораторий. 
Во-первых, сплошная загрузка в 
течение всего семестра не ос
тавляет времени на проведение 
работ п о совершенствованию и 
модернизации лабораторных 
установок, которые непрерыв
но заняты в учебном процессе. 
Во-вторых, допуск в лаборато
р и ю студентов, еще не изучив
ших физические и технические 
принципы, на которых основана 
работа ла6орат<^ных устано
вок, приводит к частым п о л о м 
кам, в «лучшем случае» — к 
разрегулировке аппаратуры, 
что требует новых усилий со 
стороны работников лаборато
рии и ведет к их перегрузке. 

Сложившаяся практика пла
нирования и организации у ч е б 
ного процесса отрицательно 
сказывается и на научной рабо
те преподавательского состава. 
Известно, что плодотворная 
научная рабога требует регу
лярных контактов м е ж д у уче
ными, то есть участия в с е м и 
нарах, конференциях, симпо
зиумах и т. д. К р о м е того, п р и 
выполнении хоздоговорных ра
бот необходимы контакты с за
казчиками, с промышленными 
предприятиями. Таким обра
з о м , научные командировки 
преподавателей — вещь объек
тивно необходимая. 

Однако при существующем 
положении практически любая 
командировка связана с заме
ной преподавателя на занятиях, 
что почти всегда отрицательно 
сказывается на качестве изуче
ния учебной дисциплины, а о р 
ганизация командировки ока
зывается столь сложной, что 
многие преподаватели от них 

отказываются в'.ущерб научной 
работе! 

С учетом сказанного, а также 
опыта некоторых вузов, м о ж 
но предложить д р у г о й метод 
планирования занятий. Для это
го предлагается планирование и 
организацию учебного процес
са строить не по учебным неде
лям, а по семестрам. При сос
тавлении расписания на семестр 
первоначально планировать в 
основном лекционные занятия. 
Проведение упражнений, лабо
раторных работ и курсового 
проектирования планировать 
только после изучения необхо
димого теоретического матери
ала. Количество лекций, к о т о 
рые должны быть прочитаны 
для перехода к упражнениям, а 
также количество последних 
для перехода к лабораторным 
занятиям и курсовому п р о е к 
тированию должно определять
ся л е к т о р о м , несущим ответст
венность за данную научную 
дисциплину. 

Не вызывает сомнений, что 
предлагаемая система планиро
вания сложнее существующей и 
потребует больших усилий д е 
канатов, учебного отдела и пре
подавателей. Однако решение 
задачи может быть существен
но облегчено путем использо
вания для составления расписа
ния современных ЭВМ. Опыт та
к о г о рода у ж е имеется в неко~ 
торых вузах Ленинграда и д р у 
гих городов страны. 

Возможны такясе затрудне
ния из^за нехватки аудиторного 
фонда для лекционных заня
тий. Однако и в этом случае 
м о ж К о найти выход. Д е л о в т о м , 
что общее количество лекцион
ных занятий в семестре не м е 
няется, происходит только их 
перераспределение в течение 
семестра. Поэтому м о ж н о пер
воначально обеспечить лек
ционными аудиториями одну 
дисциплину, затем д р у г у ю и так 
далее. Если соблюсти оптималь
ную очередность изучения 
взаимосвязанных дисциплин, то 
это приведет к повышению ка
чества обучения. 

Повышение качества обуче
ния выразится главным образом 
в виде более прочного закреп
ления знаний и увеличения их 
практической направленности. 
Последнее особенно важно, ибо 
в течение многих лет отзывы о 
выпускниках всех вузов отме
чают наряду с высокой теорети
ческой подготовкой слабость в 
умении практического исполь
зования знаний. 

А. ЛАВРОВ, 
профессор кафедры 

научных основ 
управления Л П И , 

д о к т о р технических 
наук 

В. ВИЛЬЧИНСКИИ, 
началы1нк методического 

отдела ЛПИ 

К 100-летию опубликования работы Ф. Эн
гельса «Людвиг Фейербах и конец клас-, 
сической немецкой философии» 

«НАСТОЛЬНАЯ КНИГА ВСЯКОГО 

СОЗНАТЕЛЬНОГО РАБОЧЕГО» 
П о с л е с м е р т и М а р к с а в 1883 г. Э н г е л ь с б е р е т на с е б я ' 

о т в е т с т в е н н о с т ь в о ж д я м е ж д у н а р о д н о г о р а б о ч е г о д в и 
ж е н и я . В м е с т е с э т и м п р о д о л ж а е т р а з б о р к у р у к о п и с е й 
М а р к с а и п о д г о т о в к у к п е ч а т и в т о р о г о и т р е т ь е г о т о 
м о в «Капитала», п и ш е т т р у д « Л ю д в и г Ф е й е р б а х и к о н е ц ; 
к л а с с и ч е с к о й н е м е ц к о й ф и л о с о ф и и » , д р у г и е р а б о т ы . I 

« Л ю д в и г Ф е й е р б а х и к о н е ц к л а с с и ч е с к о й н е м е ц к о й : 
ф и л о с о ф и и » — п р о и з в е д е н и е , п о с в я щ е н н о е о т н о ш е н и ю 
м а р к с и з м а к о д н о м у и з е г о т е о р е т и ч е с к и х и с т о ч н и к о в — 
к л а с с и ч е с к о й н е м е ц к о й ф и л о с о ф и и , п р е и м у щ е с т в е н н о К; 
у ч е н и я м Г е г е л я и Ф е й е р б а х а , с о д е р ж а щ е е с и с т е м а т и ч е с - ' 
к о е и з л о ж е н и е о с н о в м а р к с и с т с к о й ф и л о с о ф и и . Н а п и с а 
н о в начале 1886 г. к а к к р и т и ч е с к и й р а з б о р к н и г и д а т с к о г о 
ф и л о с о ф а К. Ш т а р к е о Ф е й е р б а х е . В. И. Л е н и н с ч и т а л , ч т о 
в м е с т е с « М а н и ф е с т о м К о м м у н и с т и ч е с к о й п а р т и и » и 
« А н т и - Д ю р и н г о м » « Л ю д в и г Ф е й е р б а х . . . » является; 
« н а с т о л ь н о й к н и г о й в с я к о г о с о з н а т е л ь н о г о р а б о ч е г о » : 
( П о л н . с о б р . с о ч . , т . 23, с. 4 3 ) . 

В п е р в о й главе к н и г и р а с с м а т р и в а е т с я г е г е л е в с к о е 
у ч е н и е к а к з а в е р ш е н и е к л а с с и ч е с к о й н е м е ц к о й ф и л о с о 
ф и и и в с е й с т а р о й ф и л о с о ф и и , к а к о д и н и з т е о р е т и ч е с к и х 
и с т о ч н и к о в м а р к с и з м а . В с к р ы в а я п р о т и в о р е ч и е м е ж д у 
р е в о л ю ц и о н н о й и к о н с е р в а т и в н о й с т о р о н а м и г е г е л е в с к о й 
ф и л о с о ф и и , м е ж д у е е д и а л е к т и ч е с к и м м е т о д о м и д о г 
м а т и ч е с к о й с и с т е м о й , к о т о р а я к а к б ы п р е д с т а в л я е т п о 
Г е г е л ю в ы с ш и й , о к о н ч а т е л ь н ы й р е з у л ь т а т в с е м и р н о й и с 
т о р и и , Э н г е л ь с п о к а з ы в а е т , ч т о е е з н а ч е н и е с о с т о и т в р а з 
р а б о т к е д и а л е к т и к и . О н а н а л и з и р у е т р а з л о ж е н и е г е г е 
л е в с к о й ш к о л ы и п о к а з ы в а е т о ч и с т и т е л ь н о е в о з д е й с т в и е 
на с о в р е м е н н и к о в т р у д а Ф е й е р б а х а « С у щ н о с т ь х р и с 
т и а н с т в а » , п р о в о з г л а с и в ш е г о т о р ж е с т в о м а т е р и а л и з м а . 

Во в т о р о й главе Э н г е л ь с о п р е д е л я е т о с н о в н о й в о п р о с 
ф и л о с о ф и и и е г о д в е с т о р о н ы , п р о в о д и т р а з д е л е н и е 
ф и л о с о ф и и на м а т е р и а л и з м и и д е а л и з м . Р а с к р ы в а е т р о л ь 
о б щ е с т в е н н о й п р а к т и к и в п р о ц е с с е п о з н а н и я , к р и т и к у е т 
а г н о с т и ц и з м , п о к а з ы в а е т з а в и с и м о с т ь р а з в и т и я ф и л о с о 
ф и и о т р а з в и т и я е с т е с т в о з н а н и я и м а т е р и а л ь н о г о п р о и з 
в о д с т в а . 

В т р е т ь е й г л а в е к р и т и к у ю т с я и д е а л и с т и ч е с к и е о т с т у п 
л е н и я м а т е р и а л и с т а Ф е й е р б а х а : е г о э т и к а и ф и л о с о ф и я 
р е л и г и и . Ч т о б ы п е р е й т и о т ф е й е р б а х о в с к о г о о т в л е ч е н 
н о г о ч е л о в е к а к д е й с т в и т е л ь н ы м , ж и в ы м л ю д я м , н е о б 
х о д и м о б ы л о и з у ч и т ь их в и с т о р и ч е с к и х д е й с т в и я х . Н о 
э т о б ы л о с д е л а н о у ж е М а р к с о м . 

В ч е т в е р т о й г л а в е д а е т с я п о с л е д о в а т е л ь н о е и з л о ж е 
н и е д и а л е к т и ч е с к о г о и и с т о р и ч е с к о г о м а т е р и а л и з м а . П о 
к а з ы в а я п р е в р а щ е н и е д и а л е к т и к и в м а т е р и а л и с т и ч е с к у ю 
д и а л е к т и к у , а м а т е р и а л и з м а в д и а л е к т и ч е с к и й м а т е р и а 
л и з м и е г о р а с п р о с т р а н е н и е на п о н и м а н и е ч е л о в е ч е с к о г о 
о б щ е с т в а . П р е д м е т н а я д е я т е л ь н о с т ь ч е л о в е к а я в л я е т с я 
х а р а к т е р н о й ч е р т о й о б щ е с т в е н н о г о . р а з в и т и я , а м а т е 
р и а л ь н ы е д в и ж у щ и е с и л ы , в с е г д а п р е д ш е с т в у ю т и д е а л ь 
н ы м п о б у ж д е н и я м л ю д е й . О п и р а я с ь на э т и п о л о ж е н и я , 
Э н г е л ь с о б о с н о в ы в а е т в о з н и к н о в е н и е к л а с с о в и к л а с с о 
в о й б о р ь б ы , п о к а з ы в а е т , ч т о т о л ь к о в с р е д е р а б о ч е г о 
к л а с с а п р о д о л ж а е т ж и т ь н а с т о я щ и й и н т е р е с к т е о р и и , 
о б р а щ а е т в н и м а н и е на и з м е н е н и е п р е д м е т а ф и л о с о ф и и 
в п р о ц е с с е е е р а з в и т и я , р а с к р ы в а е т с о о т н о ш е н и е б а з и 
са и н а д с т р о й к и . 

« Л ю д в и г Ф е й е р б а х . . . » б ы л в п е р в ы е н а п е ч а т а н в ж у р н а 
л е г е р м а н с к и х с о ц и а л - д е м о к р а т о в «1-1овое в р е м я » в 1886 
г., и з д а н о т д е л ь н о й б р о ш ю р о й в 1888 г. с п р и л о ж е н и е м 
« Т е з и с о в о Ф е й е р б а х е » К. АЛаркса. В 1892 г. г р у п п а « О с в о 
б о ж д е н и е т р у д а » в Ж е н е в е и з д а л а п о л н ы й р у с с к и й п е р е 
в о д Г. В. П л е х а н о в а , 2-е и з д а н и е в ы ш л о т а м ж е в 1905 г. 
Его п е р е п е ч а т к а в России п о я в и л а с ь в 1906 г. К н и г а и з д а в а 
лась п о ч т и во всех е в р о п е й с к и х и м н о г и х д р у г и х с т р а н а х . 
В С С С Р б ы л а и з д а н а на 3 3 я з ы к а х м а с с о в ы м т и р а ж о м , 
б о л е е 120 р а з . 

И. Р О Г О В , п р о ф е с с о р , 
з а в . к а ф е д р о й ф и л о с о ф и и 

ВЫ ЗАКОНЧИЛИ УЧЕБУ... КОНСУЛЬТИРУЕТ ЮРИСТ 

в с в я з и с поступающими запро
сами о том, какие гарантии и компен
сации распространяются на выпуск
ников вузов (молодых специалис
тов), сообщаем, что установлено — 
прн направлении в порядке распре
деления на работу лиц, окончивших 
аспирантуру, высшие учебные заве
дения, когда это связано с переез
дом в другую местность (в другой 
населенный пункт по существующе
му административно-территориаль
ному делению), выплачиваются ком
пенсации и предоставляются гаран
тии: 

а) оплачивается стоимость проез
да работника и членов его семьи 
(крсше случаев, когда администра

ция предоставляет соответствующие 
средства передвижения): по желез
ной дороге — в плацкартном (ку
пейном) вагоне; по водным путям — 
8 каютах, оплачиваемых по У~-У111 
группам тарифных ставок на судах 
морского флота, и в каютах I I I ка
тегории на судах речного флота. 
Оплата стоимости проезда в мягком 
вагоне, в каютах, оплачиваемых по 
II—IV группам тарифных ставок на 
судах морского флота, и в каютах I 
и I I категорий на судах речного фло
та производится с разрешения руко
водителя предприятия, учреждения, 
организации, если проезд продол
жался свыше суток; по шоссейным 
и грунтовым дорогам — на автомо

бильном транспорте общего поль
зования (кроме такси); воздушным 
транспортом — по тарифу обычного 
класса; 

6) оплачиваются расходы по про
возу имущества железнодорожным, 
водным и автомобильным транспор
том (общего пользования) в коли
честве до 500 килограммов иа самого 
работника и до 150 килограммов на 
каждого переезжающего члена 
семьи. По с№лашению сторон могут 
быть оплачены фактические расходы 
по провозу имущества в большем 
количестве. 

При отсутствии указанных видов 
транспорта могут быть оплачены 
расходы по провозу этого имущест

ва воздушным транспортом от бли
жайшей к месту работы железно
дорожной станции или от ближай
шего морскэто либо речного порта, 
открытого для навигации в данное 
время; 

в) выплачиваются работнику за 
каждый день нахождения в путн 
суточные в размере 2 руб. 60 коя., а 
при следовании в районы Крайнего 
Севера и в местности, приравнен
ные к этим районам, а также в Ха
баровский и Приморский края и в 
Амурскую область — в размере 3 
руб. 50 коп; 

г) выплачивается единовременное 
пособие: на самого работника — в 
размере его месячного должностно

го оклада (тарифной ставки) по но
вому месту работы и на каждого 
переезжающего члена семьи — в 
размере четверти пособия. 

Лицам, окончившим аспирантуру, 
клиническую <фдннатуру, высшие, 
средние специальные, профессио
нально-технические и другие учеб
ные заведения и направленным на 
работу в п(фядке распределения по 
месту нахождения учебного заведе
ния (аспирантуры, клинической ор
динатуры), где они обучались, еди
новременное пособие выплачивает
ся, если они до обучення постоянно 
проживали в другой местности. 

Г. МОЛЧАНОВ, 
ст. юрисконсульт 



Портрет первокурсника А. Чигиря 
ПОЛИТЕХНИК № 9 

ПЕРЕДО М Н О Й сидит невысо
кий, крепкого телосложения 
молодой человек, с густыми 

'решительными бровями, с твер
дым, немного тяиюлым взгля
дом. Сначала он держится, 
пожалуй, даже чуть развязно, 
не может найти нужный тон, 
манеру поведения, потом по
степенно «разговаривается» и... 
мне становится интересно. 

— Я давно решил, что учить
ся б у д у в техническом вузе, 
и с восьмого класса стал гото
виться,— говорит мой собесед
ник Алеша Чигирь.— Теорию 
нам давали в школе, а д о м а 
я брал вузовские учебники, 
анализировал п р и м е р ы , к о т о 
рые там приводились, и решал 
задачи. И так два года. 

Алеша поступил на механико-
машиностроительный факуль
тет, его привлекает работа ин
женера. 

— М н е нравится в этой 
профессии связь ж и з н и с нау
к о й . Нужно не просто «сидеть 
и думать», а вне/цэять в ж и з н ь 
идеи. Тем более сейчас очень 
^ т у а л ь н а автоматизация п р о 
изводства, о чем говс^илось 
на XXVI I съезде КПСС. 

Первое, что меня удивляет 
в Чигире, это его обстоятель
ность. Он к о всему относится 
серьезно. Не только к учебе, но 
N к музыке, к л н т ^ а т у р е , 
к себе, к окружающим его 
людям. Он и на гитаре играет 
«всерьез», закончил музыкаль
ную школу. 
- — По классу гитары в нашем 
классе я один закончил школу. 
Почему-то все считают, что 
играть на гитаре несложно, 
и м о ж е т научиться к а ж д ы й . Есть 
какое-то пренебрежительное 
отношение к инструменту. А вы 
бы слышали, какие на ней 
м о ж н о исполнять мелодии — 
итальянские, испанские, ка1(ая 
она благородная и страстная 
одновременно. 

На мой вопрос, кто е м у 
нравится мз писателей, Алеша 
задумался и ответил: 

— Л ю б л ю Л . Толстого. О н 
семь раз переписывал сцены 
войны в своем знаменитом 
романе, это прочитать-то слож
но, а каково переписать! 

Через некоторое время после 
«прохождения» в школе того 
нли иного произведения Алеша 
возвращается к ним и перечиты
вает их по нескольку раз, у ж е 
после того, как все в школе, 
рассказали, «разжевали», он 
возвращается и ищет, что е м у 
близко, что-то свое, созвучное 
с его мыслями н чувствами. Так, 
Алексей недавно перечитал 
Грибоедова и удивился его 
языку, Пушкин привлек опти
мизмом, а Достоевский — отра
ж е н и е м конфликта человека 
и общества. Увлекся литерату
рой Чигирь давно. 

— М н е пришлось м н о г о чи
тать в детстве, п о т о м у что 
я хотел стать сильным интеллек
туально и физически. 
• Самоутверждаться Алексею 
пришлось с первого класса. Он 
с шести лет пошел в школу. 
Надо было всем доказать — 
и учителям, и, главное,— ребя
там, что он не маленький. 
Поэтому сразу «пришлось» хо
рошо учиться, а затем он стал 
себя воспитывать при помощи 
книг и... страха. С четвертого 
класса Чигнрь стал заниматься 
дзюдо. 

— Есть массовые виды с п о р 
та, где победа зависит от группы 
л ю д е й , а есть спорт, г д е ты один 
на один с п р о т и в н и к о м . Ты 
испытываешь чувство страха, 
и только победив е г о , м о ж е щ ь 
победить противника. Это всег
да трудно, но так м о ж н о воспи
тать волю. 

С Алешей интересно разгова
ривать, он отвечает на мои 
волросы сразу, затем немного 
задумывается, поправляет себя, 
сбивается, отходит в сторону, 
начинает г<»<фить о чем-то 
отвлеченном, вспоминает что-
то и только потом дает твердый 
ответ. И я вдруг понимаю, 
почему взгляд этого молодого 
человека псжазался мне тяже
лым. Чигирь пристально вгляды
вается в окружающую его 
жнзнь, во всем пытается дойти 
до самой сути. Его мучают 
и волнуют отношения между 
людьми. У Алеши были слож
ные взаимоотношения с некото
рыми учителями в школе. Поче
му! Теперь он пробует ра
зобраться в этом и начинает 
понимать, в чем не прав он, 
а в чем они, и делает вывод: 
надо быть терпимей к людям. 
А почему с некоторыми школь
ными друзьями ему легко об
щаться, но не очень интересно; 
а с к е м интересно, не складыва
ются отношения! М о ж е т быть, 
из-за его недостатков! Он про
бует разобраться и* в се!5е, 
смотря на себя, как в зеркало, 
через свю(х друзей и знакомых. 
Д о сих пор про1Бует переделать 
себя, искоренить некоторые 
черты своего характера и мерит 
свою личность по тем высоким 
меркам, которые у него есть. 
А самые главные в его пред
ставлении человеческие досто
инства — это доброта и трудо-
пи>бие. 

— Самое важное в ж и з н и , 
наверное, все-таки работа,-~ 
рассуждает Чигирь,— к о т о р о й 
посвятил себя человек. И оцен
ка человека п о тому, как он ее 
выполняет. 

Сейчас мы часто встречаемся 
с тем, что многие из молодых 
людей делают все, чтобы... 
ннчего не делать. А если им уж 
приходится чем-нибудь занять
ся, то как-нибудь, «авось сой
дет». И эти люди не замечают, 
кш( уже вся их жнзнь сводится 
к этому «авось», как оно въеда
ется в нх кровь и плоть. И даже 
иогда возникают серьезные на
мерения что-то сделать хоро
шо, то они сктанавливаются на 
полпути... «А, сойдет и так!» 
И это только так кажется, что 
они делают дело кое-как вре
менно — временное стан(»ит<;я 
вечным, м в результате получа
ются полуспециалисты, полу
взрослые, полуобразованные — 
недоделанные, недосказанные 
половинки. Поэтому вызывает 
большое уважение в моладом 
человеке стремление работать 
н делать это на совесть. 

Чигиря ребята в группе вы
брали комсоргом, теперь на 
Алеше лежит ответственность 
не только за себя, но также и за 
свою группу. Впереди много 
дел, надо добиться уважения 
средн ребят, а это не простое 
дело. 

С. 1<АРПОВА 

НА СНИМКЕ: Алексей Чи
гирь — первокурсник, комс-
фупорг, серьезный парень. 

ИСТЫ! 
К 40-летию 

ССНМ 
7 МАРТА 1986 года исполни

лось 40 лет со дня образования 
социалистической м о л о д е ж н о й 
организации ГДР — Союза сво
бодной н е м е ц к о й м о л о д е ж и 
(ССНМ). 

Эта самая многочисленная 
молодежная организация ГДР 
возникла в трудные послево
енные годы на основе антифа
шистских молодежных к о м и т е 
тов, восприняв и развив лучшие 
черты Коммунистического с о ю 
за м о л о д е ж и Германии. Ленин
ский к о м с о м о л и С С Н М связы
вают отношения тесной д р у ж б ы 
и всестороннего сотрудничес
тва. Нам приятно отметить, что 
и Комсомольска^ организация 
Л П И вносит весомый вклад 
в укрепление и развитие этой 
д р у ж б ы , свидетельством чего 
является проведение е ж е г о д 
ных семинаров активистов 
ВЛКСМ Л П Й и м . М . И. Калинина 
и ССНМ Д р е з д е н с к о г о Техниче
с к о г о университета, регулярный 
о б м е н делегациями художес
твенной самодеятельности и 
спортивными группами. 

Хорошие контакты сложились 
у комитета В Л К С М с земля
чеством немецких студентов, 
обучающихся в Л П И . Это земля
чество является одним из самых 
многочисленных — более 30 че
ловек, и о д н и м из самых актив
ных. 

Комитет к о м с о м о л а ЛПИ п о 
здравляет всех немецких сту
дентов, обучающихся 8 институ
те, со знаменательной годовщи
ной, желает им дальнейших 
успехов в учебе и работе на 
благо своей Родины — Герман
с к о й Д е м о к р а т и ч е с к о й Респуб
л и к и ! 

Комитет ВЛКСМ ЛПИ 
им. М . И. Калинина 

Студеит подготовительного фа19льтета Домннгуш Икса чи
тает «Реквием» Р. Рождественского на интернациональном ве
чере в пансионате «Морской прибой». 

Дни в столице Украины 
о КИЕВЕ я м н о г о знал по к н и г а м , по телевидению. Во время 

зимних каникул я с м о г увидеть своими глазами этот г о р о д . 
М ы были в Киеве только пять д н е й . Из аэропорта мы приехали 

в о б щ е ж и т и е Политехнического института. Во второй день была 
экскурсия по г о р о д у . Киев — старинный г о р о д , поэтому мы уви
дели м н о г о памятников архитектуры, соборов. Нам рассказали 
о б истории основания этого древнего города, насчитывающей 
15 веков. М ы видели золотые ворота — это главнью ворота ста
ринной киевской к р е п о с т и , А н д р е е в с к у ю церковь, архитекту
ра к о т о р о й напоминает Смольный монастырь в Ленинграде. М ы 
м н о г о фотографировались у Андреевской ц е р к в и . Интересным 
для нас было и посещение м у з е я миниатюры и Киево-Печорской 
лавры, побывали м ы и в пещерах, где ж и л и монахи. 

Конечно ж е , посетили М у з е й Великой Отечественной войны. 
В свободное время м ы м н о г о ходили по улицам Киева. Киев

ляне гостеприимные, хорошие л ю д и . 
Еще хочу рассказать, что м ы встречали в Киеве Новый г о д по 

лунному календарю. Это был особый Новый год, потому что 
встречали е г о не только вьетнамцы, но и русские, поляки, к у 
бинцы, ливанцы. Каждый человек рассказывал о т о м , как его 
народ встречает новогодний праздник у себя на родине. 

Д о За ТХАНГ, 
~ » студент иэ СРВ 

Тепло людских сердец 
Д А В Н О студенты нашего землячества хоте1ш побывать в Узбе

кистане. И вот мы наконец в самолете. После ленинградских мо
розов тепло У ^ е к и с т а н а подняло наше настроение. 

Самарканд... Этому городу 2700 лет, он ода«н из древнейших 
городов мира. Прекрасные исторические и архитектурные ан
самбли Самарканда поразили нас. Мы, к нашему удовольствию, 
узнали место, где снимался совместный советско-индийский 
фильм — это Регистан, центр /февнего Самарканда. На этой 
площадасе находятся три медресе {высшая мусульманская ду
ховная школа]. Одно медресе построено Улукбеком. А вообще 
с именем Улукбека — ученым, математиком, астрономом, исто
риком и поэтом — в Самарканде связано не одио историческое 
место. В часпюсти, знаме^мтая обсерватория Улукбекдг которая 
дпя того времени дала самые точные измерения астрономичес
кого года З е м т . 

Наша экскурсия продолжалась, мы увидели, что мноп№ исто
рические памятники любовно рест^рированы. 

Бухара... По площади и населению она меньше С а м ^ к а н д а ^ 
но исторические п а м я п м к и поразили нас не меньше самарканд
ских. Это и мавзолей Саманидов, торговые купола и медресе 
Мир-Араб, и мечеть Калян с красивейшим мимц>етом, да и 
многие другме памятники. Но, помсалуй, больше всего нас восхи
тил восточный базар. По нашей просьбе экскурсовод прервала 
экскурсию, чтобы мы смогли осмотреть базар, он этого заслужи
вал. О т обилия приготовлеишш прямо на улице блюд разбега-
лио^ глаза. Особенно у кубинцев |в нашей |руппе вместе с ин
дийскими студентами быпи студенты из ГДР и Кубы). Хотелось 
попробовать и то, и даугое. Каждый удовлетворил свЫ) вкус! 

Ташкент встретил нас необыкновенно тепло и в прямом, н в 
переносном смысле. На улице Ьшал плюс 15, теплая встреча 
нас ожидала в центральной гостинице Ташкента «Узбекистан». 
Ташкент — это одни мз 1фупнейшмх городов Средней Азии. В 
нем не очень много исторических памятнике», но современная 
архитектура неповторима. В городе много высших учебных за
ведений. Мы -заллтк, что в Ташкенте учатся нндайские студенты, 
и разыскали их. Наша встреча была очень приятной. Друзья нам 
показали город, рассказали о нем, свозили даже в индийский 
магазин «Ганг». 

На следующий день м и улетели из Ташкента. Друзья пришли 
нас проводить. Ребята с Кубы тоже отыскали здесь соотечест
венников. Прощание с Ташкентом было очень трогатепииам — 
люде! в Узбекистане добрые, приветливые, гостеприммшю. 

Мы очень благодарны нашему куратору, преподшателю ка
федры русского языка Валентину Анатольевичу Шашермну и 
преподавателю деканата по работе с иностранными уча11р1мися 
Т а т ь » к Борисовне Кузнецовой за экскурсию, организованную' 
для нас. за мх т е р п и м о с п и доброту, за хлопоты, связшные с 
поездкой и устройством а гостиницы. Спасибо! 

Малл Рабиндра Натх. 
председатель городского 

землячества Индии, 
студент I V курс% гр. 444 

И вспомнили 
родные места 
ЛИВАНСКИЕ студенты-политехни

ки, а вместе с ними студенты из 
Алжира, Кипра, Палестины, Сирии, 
Туниса, аспиранты из Вьетнама, 
Эквадора, стажеры из ГДР побывали 
в Тбилиси — столице солнечной 
Грузии. 

Первое путешествие по городу. 
Тбилиси раскинулся по обоим бере
гам Куры, с трех сторон окружен 
горами. В городе много памятников 
старины, и тбилисцы бережно со
храняют их. С каждым мгновением 
старый Тбилиси все более притяги
вает, очар.овывает своими узкими 
улочками, взбирающимися на скло
ны гор, великолепным декоратив
ным оформлением, волшебными по 
красоте видами с Мтацминды, живо
писно возвышающимися над кварта
лами старого города развалинами 
крепости ^Цэикала, Метехским хра
мом. 

Щедрая грузинская земля все-
таки подарила нам солнечные дни, 
добросердечность, гостеприимство. 
Увиденное затронуло в сердце 
каждого из нас самые добрые 
и нежные струны. Природа Грузии 
освежила в памяти ливанцев непо
вторимую красоту их многостра
дальной, но стойкой и непобедимой 
земли мужественного народа. Гру
зинские платаны, покрытые пуши
стыми хлопьями снега, напомнили 
ребятам пышную красоту величес
твенных ливанских кедров. Быстро 
меняющийся ландшафт — утесы, 
скалы, вдруг переходящие в беско
нечно тянущиеся долины с перели
вающимися на солнце бликами 
горных речушек,— воскресили ми
лые сердцу каждого ливанца, пале
стинца, сирийца воспоминания о 
родных местах. 

Республика древней культуры, 
трудолюбивого, талантливого, жиз
нелюбивого народа покорила нас. 

С. ГУБАРЕВА 
куратор землячества Ливана, 

ассистент кафедры русского языка 

\ 



_з ПОЛИТЕХНИК № 9 
З а о ч н а я ч и т а т е л ь с к а я к о н ф е р е н ц и я 

в канун 60-летия со дня выхода первого номера нашей 
вузовской газеты мы обратились к читателям с вопро
сами: 

1. Какие материалы за последний год вам запомнились! 
2. Что вам нравится в нашей газете! 
3. Что не нравится! 
4. Какие темы, по вашему мнению, следует затронуть 

газете в б у д у щ е м ! 
Предлагаем вашему вниманию первые отклики. 

Каким ВЫ хотите видеть «Политехник»? 

1. «О картофеле, «пожира
телях арбузов» и всем ос
тальном» В. Богомольной 
(№ 34), «Мне приснился шум 
звонка...» В. Волошиной (N9 16), 
«С днем рождения» (№ 18), 
«Спасибо, «Олимп»!» А. Горш
кова (№ 34). 

2. Нравится, когда газета 
помещает материалы, которые 
затрагивают острые вопросы. 

3. Очень м н о г о статей пре
подавателей, а «студенческих» 
материалов должно быть боль
ше! 

4. Хотелось бы видеть больше 
материалов о студентах, об их 
проблемах, быте, о свободном 
времени, и материалы, отража
ющие не только жиЭнь инсти
тута, но и то, что волнует 
молодежь всей страны. 

Ю. КНЕЛЛЕР, 
студентка гр. 472 

1. «Ради ж и з н и на Земле» 
Ю. Кнеллер и В. Волошиной 
( № 1 2 ) , «Мне приснился шум 
звонка...» В. Волошиной (№ 16), 
«,..И выяснилось...» М. Барсего-
ва (№ 32). 

2. Нравится, что газета стала 

больше затрагивать проблемы, 
интересующие нас, студентов, 
к о т о р ы м газета адресована в 
первую очередь и которых в 
институте все-таки большинст
во. 

3. Не нравится, что немалую 
часть занимают материалы не 
о студентах. Хотелось бы видеть 
в газете больше материалов 
с критическими выступлениями. 

4. Материалы, ^отражающие 
жизнь не только института, 
но просто на молодежные те
мы. А. ГОРШКОВ,' 

студент г р . 511/1 

1, Очень запомнились свои 
материалы. Хорошие, глубокие 
материалы! Побольше бы таких 
материалов! {Что ж, нас инте
ресуют и мнения, высказанные 
не без юмора — ^ ' е д . ) . 

3. Мало фотографий! Поболь
ше бы выразительности! 

4. Газета должна затрагивать 
острые, животрепещущие проб
лемы. К р о м е того, писать нуж
но веселее, с большим ю м о 
р о м . Больше «жизни» в наших 

М. БАРСЕГОВ, 
студент г р . 483/2 

1. «Как поработали?»— пе
ревожу разговор на другое» 
В. Волошиной (N9 31), «О кар
тофеле, «пожирателях арбузов» 
и обо всем остальном» В. Бо
гомольной (№ 34), «Спасибо, 
«Олимп»!» А. !^оршкова ( № 34), 
«Знакомьтесь: ансамбль с к р и 
пачей» В. Волошиной ( . . . 3 ) , 
«Теплые лучи д р у ж б ы » Н. Ерма
ковой ( № 3), «Информация к 
размышлению» М . Барсегова 
( № 2). 

3. М н о г о еще чисто инфор
мативных материалов, слабо от
ражающих жизнь института. 

А. ДОНСКАЯ, 
студентка гр. 157-а 

1. Материал В. Богомольной 
«О картофеле, «пожирателях 
арбузов» и обо всем осталь
ном» (№ 34). 

2. В последнее время боль
ше стало актуальных и с интере
сом читаемых статей... 

3. ...Но немало еще скучно
ватых, «академическим» язы
к о м написанных материалов. 
Побольше выдумки и фантазии, 
новых идей! 

4. Более активно критиковать; 
больше материалов на темы 
культуры, причем не только 
внутриинститутской, но и из 
культурной ж и з н и всего Ленин
града, м . ШЕХТМАН, 

студент гр 532/1 

1—4. «Политехник» знают 
все. И все от него чего-то 
хотят. Из моих знакомых м н о 
гие хотят увеличения формата, 
тиража, периодичности, совер
шенствования в распростране
нии. 

Вообще-то фоповцу-журна-
листу не пристало недооцени
вать «Политехник». Однако 
очень бы хотелось иметь на его 
страницах еще больше интерес
ных материалов! Очевидно, так 
оно и будет, если мы сами 
будем чаще выступать в нашей 
газете по наболевшим вопро
сам, проблемам. 

Действительно, разве мало 
тем, волнующих студента? Сто
ит тему только назвать (но 
попасть, как говорится, в «де
сятку»)— и материалы начнут 
поступать с интенсивностью 
баснословной. И если привлечь 
к работе широкие массы, то 
содержание станет интереснее 
и читать газету будут больше 
— из-за знакомых фамилий как 
в самих статьях и заметках, 
так и под ними. 

Наконец, хотелось бы видеть 
более высокое качество фото
графий. И вообще пусть студент 
читает вначале «Политехник», 
а потом уже «Смену» и « К о м 
сомолку»! 

В. К А Ц М А Н , 
студент гр. 2 1 1 / 2 , 

слушатель ФОП 

Николай 
Александрович 

Филимонов 

О т р е д а к ц и и 
Т А К О В Ы первые отклики на 

предложенную намн анкету в 
рамках заочной читательской 
конференции. Несколько слов 
в качестве комментария. 

Ну, во-первых, всем спасибо 
за высказанные мнения. В чем-
то онн схожи, а в чем-то, 
как вы можете убедиться, и по-
лярны. Попробуем вкратце нх 
проанализировать. 

Прежде всего хотелось бы на
помнить всем нашим уважае
мым читателям: многотиражная 
газета всегда делалась и дела
ется силами общественных ав
торов! То есть вашими силами, 
друзья, в этом ее, газеты, спе
цифическое отличие от изда
нии, скажем, городских, район
ных и т. д. Насколько, стало 
быть, боевит, инициативен ав
торский актив, настолько ин
тересна газета. 

Теперь непосредственно об 
анкете. Вначале о том, на чем 
читатели сходятся практически 
единодушно. В числе наиболее 
запомнившихся в ряде случаев 
называются материалы, кото
рые, признаться, в редакции не 
считались «центральными». А 
заметки В. Богомольной, юмо
реска В. Волошиной (в № 16), 
написанные живо, что называ
ется, в «ироничной' манере»', 
привлекли внимание, вероятно, 
именно этим — стилем, языком. 
Что ж , сделаем вывод: и ма
териалы других жанров, иной, 
«серьезной» тематики должны в 
большей степени быть читабель
ны. 

Тем более, что, отвечая на вто

рой вопрос анкеты, опять ж е 
практическн все хотели бы ви
деть в газете острые, проб-, 
лемные публикации о студен
ческой ж и з н и . Конечно здесь 
есть над чем подумать и чле
нам комсомольско-молодёжной 
редколлегии, да и всем студко
рам «Политехника», чтобы по-
чаш,е, по выражению одного из 
участников нашей заочной кон
ференции, «попадать в «десят
ку». «Побольше выдумки, фан
тазии, новых идей» мы ожида
ем и от них. 

Что не нравится? «Много ста
тей преподавателей». Вы знаете, 
если откровенно, то нам очень 
не хочется противопоставлять 
эти две читательские аудито
рин — студенческую и сотрудни
ков. Д а , в первую очередь — 
вузовская газета для студентов 
и о студентах. Что ж , свести 
к минимуму публикации о 
ж и з н и многотысячного отряда 
сотрудников и преподавателей? 
Лишить их возможности гово
рить о своих проблемах, ска
ж е м , по социалистическому 
соревнованию, выполиению соц
обязательств факультетами, об 
участии нашнх представите
лей в конференциях, семина
рах, выставках, рассказывать об 
ученых? Разве все это совсем не 
интересует студента? Подчерки
ваем: студента-политехника. 
Другое дело, что и эти мате
риалы должны быть написаны 
не «академическим», «сухим» 
языком, не напоминать отчеты 
о -проделанной работе в выше
стоящие организации — здесь 
некоторым нашим авторам, сог
ласимся, следует переориен-

СМОЖЕМ ЛИ «СДВИНУТЬ КАМЕНЬ»? 
В НАШЕМ общежитии работа

ют различные спортивные секции, 
очень интересно проходят встре
чи студентов и сотрудников кафедр 
общественных наук — особенно за
поминаются диспуты, которые про
водит Игорь Михайлович Рогов 
на тему «Человек в эпоху науч
но-технического прогресса». Но, к 
сожалению, в большинстве меро
приятий участвуют далеко не все 
студенты. 

Студсовет корпуса считает меро
приятия удавшимися, если в них 
«задействовано» более 50 процен

тов студентов, проживающих в об
щежитии. Но таких мероприятий 
очень мало, и дело здесь не 
только в качестве подготовки лек
ций, но и в отсутствии у су-
студенческого совета помещений 
для проведения подобных меро
приятий. 

Однако студсовет находит новые 

тироваться. А то, что студен
ческая тема останется ведущей 
в «Политехнике»,— это мы обе
щаем читателям. К тому ж е , 
надо полагать, и любому сот
руднику небезынтересно! что 
называется, «вспомнить моло
дость», прочитав публикацию 
о студенческой ж и з н и , может, 
что-то подсказать иам. Давайте 
сойдемся на том, что все-таки 
аудитория по возможности 
должна быть у нас единой — 
это политехники. 
' Критических материалов в 
последнее время стало поболь
ше. Но опять ж е их количество 
не определяется откуда-то «све
рху»— пишите нам обо всех 
замеченных недостатках, о пу
тях их искоренения, и редак
ция вас поддержит. Причем 
активная позиция студкора ви
дится нам и в более широ
ком «реестре» тем: не секрет, 
что «свежим взглядом» студен
ту, молодому человеку вообще, 
зачастую виднее то, что, может 
быть, «примелькалось» старо
жилу. Наверное, и в этом т о ж е 
заключается понятие «быть хо
зяином в своем институте». 

Некоторые участники анкеты 
высказывают пожелание видеть 
в «Политехнике» материалы не 
только о ж и з н и нашего ву
за, но и по молодежной те
матике, так сказать, в более 
широком масштабе. В других 
отзывах говорится, что как раз 
институтская жизнь не всегда 
освещается полно. Что тут ска
жешь? Наверное, естественно, 
что взгляды наших читателей 
на газету разнятся и запросы 
не во всем совпадают — будем 

формы работы: арендует большие 
залы для проведения диспутов, 
дискотек, вечеров отдыха. В этом 
году появилась «Встреча за «круг
лым столом» активистов корпуса 
с персоналом, обслуживающим' 
общежитие, открылся музей ССО, 
где студенты могут увидеть хроно
логию создания и развития сту
денческого движения на РФФ. 
Радиофизики решили создать соб
ственными сипами безалкогольный 
«кафе-бар», где наряду с пропаган
дой трезвого образа жизни будут 

искать какую-то «золотую се
редину». 

В заключение, наверное, о са
мом важном. Многие читатели 
сетуют на то, что газета до
ходит до них нерегулярно. Рас
пространяется «Политехник» в 
розницу в главном здании и 
1-м учебном корпусе, за два дня 
небольшой т и р а ж , как правило, 
расходится. Скажем, студент 
Ф Э У П , не побывавший в это 
время ни в главном здании, ни 
в 1-м учебном корпусе, по сути 
газету не увидит. Конечно, 
нельзя мириться с таким поло
жением, когда газета не доходит 
до того, кому она предназна
чена в первую очередь — до 
студента. М ы знаем, профком 
студентов сейчас занимается 
установкой во всех корпусах,, в 
общежитиях стендов для «По
литехника». Но как все-таки 
распространять тираж? М о ж е т , 
партийным бюро факультетов 
совместно с комсомольс1(ими и 
профсоюзными активистами по
думать о выделении обществен
ных распространителей? Придет 
этот человек в редакцию, купит 
газеты для всего факультета, 
а факультет уже позаботится 
о том, чтобы они попали в учеб
ные группы, к слову, когда 
писались эти строчки, в глав-
ом здании «точка» распростра-
неня газеты куда-то... пропа
ла. 

^ Наша заочная читательская 
конференция продолжается. М ы 
ждем откликов на нашу анкету 
ждем новых предложенных вами 
тем, по которым, вы считаете, 
надо бы выступить ,«Полите
хнику». 

проводитсья встречи, беседы, дис
путы. Но часто мы сталкиваемся 
с пассивностью многих студентов. 
Хотелось бы напомнить, <1Что под 
лежачий камень вода не течет». 
Давайте общими усилиями сдви
нем этот «камень». 

О. ВИТИТНЕВ, 
председатель студсйвета 

общежития № 7, 
В. ЗАНЧЕНКО, 

член комитета ВЛКСМ РФФ 

27 Ф Е В Р А Л Я после тяже
лой и продолжительной бо
лезни скончался Герой Соци
алистического Труда, лауре
ат Государственной премии 
СССР, пенсионер союзного 
значения Николай Александ
рович Филимонов. 

Н. А. Филимонов родился 
В 1894 году в городе Став
рополе. После окончания Ле
нинградского политехничес-' 
кого института имени М. И.> 
Калинина активно участво
вал в создании первенцев 
отечественной гидроэнер
гетики — Волховской . ГЭС, 
Днепрогэса им. В. И. Ле
нина, Нижне-Свирской и 
Верхне-СвирскоЙ ГЭС. С 
1938 года работал в Ленин
градском институте Гидро
проект им. С. Я. Ж у к а , 
где под его руководством 
проектировались крупнейшие 
гидротехнические объекты, 
в том числе одна из круп
нейших в м и р е — Красно
ярская ГЭС. В 1959 году 
Н. А. Филимонов возглавил 
кафедру на гидротехничес
ком факультете Л П И . 

Н. А. Филимонов был 
председателем правительст
венной комиссии по прием
ке в эксплуатацию ряда 
крупных гидроузлов ком
плексного назначения. 

Большую производствен
ную и педагогическую дея
тельность Н. А. Филимо
нов сочетал с активной об-
ш.ественной работой. Он не
однократно избирался депу
татом местных Советов на
родных депутатов, являлся 
почетным гражданином г. 
Волхова, был членом прези
диума Центрального прав
ления НТОЭиЭП. 

За выдающиеся заслуги и 
самоотверженную работу на 
строительстве канала Волго-
Дон И. А. Филимонову было 
присвоено звание Героя Со
циалистического Труда. 

Принципиальный и отзыв
чивый человек, высококва
лифицированный инженер-
гидростроитель, Н. А. Фили
монов снискал глубокое ува
жение среди советских гид
ротехников и энергетиков, 
а также студентов и препо
давателей Л П И им. М. И. 
-Калинина. 

Светлая память о Николае 
Александровиче Филимонове 
навсегда сохранится в наших 
сердцах. 

Группа товариш.ей -
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